

renge et en patates ; pas de viande, et pas de pain. Lorsqu'il s'agit de frictionner avec de la graisse les membres gelés du malheureux Castagne, il fallut tuer un chat pour se procurer la substance onctueuse.

Le cinq décembre, le malade reçut la visite de MM. Rousseau et Saucier, qui venaient des Isles de la Madeleine, et se dirigeaient sur Québec, après avoir recueilli les agrès d'un vaisseau naufragé. Castagne, fort content de cette rencontre inattendue, chargea ses visiteurs d'aller apprendre à sa femme, à leur arrivée au port de destination, dans quelle situation il se trouvait.

Cependant, le mal au lieu de diminuer, augmentait d'heure en heure, et se traduisait chez le malheureux par d'atroces souffrances. Les membres s'endoloris — les pieds et les mains — s'enflaient démesurément et devenaient noirs comme du charbon. Dans la journée du six, un frisson mortel parcourut tout le corps du malade. Plusieurs fois il perdit connaissance. Son hôte voyant cela, courut le faire savoir à M. l'abbé Roussel, qui s'empressa de se mettre en route. Il était dix heures du soir, lorsqu'il arriva auprès du moribond. Le trajet entre le Mont-Louis et l'Anse-Pleureuse ne pouvait se faire que difficilement, sur une grève couverte de monceaux de neige.